

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO	
	PTAS. CTS
España	1 25
Extranjero(Unión Postal) 2	25
Ultramar	2 50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

Fiebre electoral

—¡Pero, amigo Patagalana! ¿Es cierto que aspira Vd. á una concejalia?

—Sí, señor. ¿Tiene algo de particular?

—Pero, ¿con qué elementos cuenta Vd.?

—Vamos, ya veo que viene Vd. echado por Cos-Gayón para que retire mi candidatura. Pues dígame Vd. que no la retiro aunque me haga archipámpano. ¡No faltaba más!

Y Patagalana, muy enojado, me dejó con la boca abierta para continuar la propaganda en pro de su candidatura, y con menoscabo de la tienda de objetos de escritorio que posee en esta capital.

A él se le ha metido en la cabeza presentarse como candidato y desde ese día trae revuelta la casa, y nadie hace en la tienda cosa de provecho.

—A ver, Rudesindo—dice al dependiente mayor.—Vete á repartir estas candidaturas por todo el distrito, y habla á los electores de mis prendas morales. Tú, Celedonio, quédate aquí mientras yo visito á D. Paco Silveira para que me facilite los votos que á él le sobren. Entre Silveira y yo vamos á darle al gobierno un disgusto horroroso...

Rudesindo anda hecho un arazón repartiendo papeletas y procurando conmovir á los electores con estas frases:

—Vengo á decir á Vd. que se presenta candidato mi principal y necesita el apoyo de los hombres de bien.

—¿Y quien es ese candidato?

—El Sr. Patagalana, propietario de *La Pluma de acero virginal*, tienda de objetos de escritorio por mayor y menor.

—¡Ah, sí! ¿Uno feo, con las piernas torcidas y algo rubio?

—Pero con un corazón muy hermoso. ¿Se acuerda Vd. de uno que regaló dos arrobas de judías secas y unos zapatos de lona á los inundados de Murcia? Pues era él. Además es inventor de un papel secante incombustible, que desea introducir en las oficinas del Municipio, y con el cual se obtiene una rebaja de un once y medio.

La mayor parte de los electores despiden á Rudesindo con cajas destempladas, pero su principal no desiste, y anda por ahí sudando la gota gorda y gastando dinero en convidar á unos y corromper moralmente á otros.

Estos días no para en la tienda más que el tiempo necesario para mudarse el cuello positivo.

—Celedonio—dice al dependiente menor—sube á casa y que te den un cuello «pajarita»

—¡Pero si se lo ha mudado Vd, esta mañana!

—No importa; quiero estar bien limpio por si me llama á conferenciar el ministro de la Gobernación. Sé que me va á pedir que retire mi candidatura, ofreciéndome en cambio una cruz, pero no me convence.

—¿Sabe Vd. quien ha venido á ofrecernos el voto y á comprar un pliego de papel de barba?

—¿Quién?

—El carnicero de la esquina, porque dice que usted le prometió declarar libre el lomo en cuanto sea concejal.

—Y se lo cumpliré... Yo soy muy serio.

Patagalana tiene un amigo del gremio de óptica que le aconseja, y trata de hacerle desistir de su manía.

—¡Pero, hombre! ¿Por qué te ha entrado la *chifladura* de ser concejal?

—¿Qué? ¿No lo han sido otros con menos méritos que yo? ¿Qué título tiene Canflaco, el que fué teniente alcalde? ¡Un hombre ordinario, que jugaba á la brisca con los maceros después de la sesión! ¡Un ignorante, que cree que las merluzas se hacen á máquina!

—Bueno, tú trabajarás muchísimo y gastarás algunas pesetas, pero no sales.

—¿Que no salgo? Ayer mismo estuvieron en casa siete electores de los más influyentes, y se me bebieron cuatro botellas de anís del asturiano y dos de anís imperial ruso y otras dos de Quintanarina... Tengo mucha influencia en el distrito. Anoche fui á pedirle el voto al farmacéutico de enfrente, y quieres que no, me hizo tomar bicarbonato en cuanto le dije que solía padecer de gases ardientes... Ya ves si tengo simpatías.

No hay quien haga desistir á Patagalana, y de tal suerte le contraria cualquiera objeción, que la otra tarde cerró la tienda y se puso á pegarle al dependiente con unos zorros porque éste le dijo:

—Con franqueza, D. Balbino: todos los electores se echan á reír cuando les hablo de *nuestra* candidatura. Me parece que no sale Vd.

—Tú estás vendido al oro del gobierno—gritó Patagalana; é inmediatamente cerró la tien-

da para poder castigar á Rudesindo sin que lo notaran los electores.

Ahora sólo falta que después de tantas ridiculeces resulte elegido concejal Patagalana, pues de menos hizo Dios á otros majaderos que han ocupado sitiales en el Municipio.

LUIS TABOADA

Alrededor del mundo

Lo que piensan hacer con el gran electro-imán.—Un plagio de *Las Mil y Una Noches*.—Imaginación viva. Un defecto de la vista muy generalizado.—En qué consiste y su remedio.—¿Para qué traer el carbón á las fábricas?

Mucho se ha escrito acerca del electro-imán mostruo que ha fabricado King y que es hoy una de las curiosidades de los Estados Unidos. Compónenlo dos cañones de grueso calibre unidos por medio de carriles; enrollaron en ellos unos cuantos kilómetros de cable conductor de 12 hilos cada uno, se hizo pasar por estos cables una corriente eléctrica de 30 amperes, y la enorme U que forman los cañones con los carriles quedó imantada y con una fuerza de atracción formidable, como que coge al aire las balas de hierro que le tiran á poca distancia.

Pero King no se contenta con haber fabricado el imán más poderoso de la tierra; satisfecha su vanidad norteamericana de «hacer grande», aspira á utilizar su artefacto y nada menos que para usos militares.

Leyó sin duda, en las *Mil y Una Noches* aquel cuento en que hay una montaña de imán que atrae á los barcos y los hace naufragar, y el inventor americano aspira á que sus gigantesco electro-imán sea también un medio de destrucción para los buques enemigos en tiempo de guerra.

El electro-imán King hace que se desvíe la aguja de la brújula á una distancia de seis millas. Multiplicando su número y su tamaño, y distribuyéndole en tiempo de guerra por sitios convenientes de la costa, los buques enemigos perderían el derrotero é irían probablemente á estrellarse en las rocas.

Tal es la idea cuya realización propone hoy por hoy King.

Abondando un poco más en la utilidad de su invento, es probable que no tarde en proponerse arrancar á los enemigos de su patria las armas que estos llevan en las manos. El electro imán de que hoy dispone tiene una fuerza de atracción de 20 toneladas, lo cual es ya enorme. Hágasele mucho mayor, colóquesele en la muralla ó al frente del ejército nacional, y en cuanto se acerque el enemigo verá este con sorpresa como se le escapan de las manos fusiles, sables y revólvers para ir á pegarse teazmente al prodigioso imán. El enemigo quedará desarmado, y por tanto vencido y á merced de los yankees.

Como se ve, los americanos aventajan en imaginación á los mismísimos andaluces.

X

Tenemos por regla invariable creer que toda persona que gasta lentes ó que no ve bien es miope ó présbita. Es un error grandísimo creerlo así.

Existe un defecto de la vista infinitamente más generalizado que la miopía y que la presbicia, y sin embargo lo conocen pocas personas fuera de los especialistas. Es el astigmatismo, defecto que padecen, sin saberlo millares y millares de individuos. Cuando se ve mal ó cuando no se ve bien más que á distancia, se recurre á los cristales de miope ó de vista cansada, sin meterse en más honduras, y en un número grandísimo de casos los lentes no hacen más que empeorar el mal sencillamente porque no se tiene miopía ni presbicia, sino astigmatismo.

Cuando la forma de los ojos no es perfectamente simétrica con relación á su gran eje, cuando las curvas no son iguales, cuando los centros líquidos no son por igual refringentes, se altera la marcha de los rayos luminosos, las dos partes del ojo no los envían de la misma manera á la retina, y en vez de un punto único hay varios puntos que se confunden y que enturbian la vista. Este es el astigmatismo. Para comprender la frecuencia de este defecto, basta recordar que es muy raro que los ojos presenten una simetría absoluta de forma y sean unos «sólidos de revolución» perfectos, que diría un geómetra.

¿Cómo se remedia esta falta de simetría pues los lentes ordinarios no sirven para el caso? El remedio es invento del ingeniero militar francés Mr. Goulier, y consiste en cristales cilíndricos en vez de esféricos; se les corta de un cilindro y su curva, en sentido transversal, se calcula bien para que corrija la falta de simetría del ojo ó de los ojos y con ella el defecto de éste. Cuanto al problema de precisar bien el defecto para aplicarle los cristales necesarios, está también resuelto y á tal obra han contribuido tres eminencias: Helmholtz, el doctor Javal y el doctor Parent. Con el oftalmómetro y la skiascopia se puede comprobar en un momento si la persona que ve mal tiene astigmatismo y calcular el alcance de su defecto.

El astigmatismo llega á ser tan exagerado que hace ver dos imágenes en vez de una: el pintor Marchal se suicidó hace pocos años en París porque había llegado á este grado de astigmatismo é ignoraba que su mal tenía un remedio tan sencillo como lo son un par de lentes. Otras veces el mismo defecto cansa tanto la vista que sobrevienen inflamaciones de los ojos y el oculista que no sabe de lo que se trata agota inútilmente todo su arsenal de colirios.

X

Una reputada publicación de ingeniería, *Cassier's*, anuncia para muy en breve una revolución importantísima en el problema de la transmisión de fuerza.

El proyecto que se trata de realizar y que parece poco menos que resuelto es el de consumir el carbón en las mismas minas en vez de

hacerlo en las fábricas y en los hogares caseiros, como se practica hoy. En las minas mismas se fabricaría electricidad para mandar fuerza y á los centros fabriles más importantes, resolviéndose de esta suerte una porción de problemas industriales, económicos y de salubridad pública.

Realizado el plan de que habla el artículo de la revista citada, se economizaría gran parte del enorme sobreprecio que la carga, descarga y transporte ponen sobre el carbón, pues no habrían de ser tan grandes como éstos los gastos de trasmisión de la electricidad y el valor de la pérdida de ésta en el camino. Las grandes ciudades fabriles se verían libres del humo, tan nocivo á la salud. Y porción de industrias ganarían enormemente en limpieza.

WANDERER

El comercio exterior en Marzo

Representa la importación valores por pesetas 69.098.886, con aumento de millón y medio sobre igual mes del año anterior. En el trimestre transcurrido, los artículos importados se valoran en 193.017 pesetas, con alza de dos millones y 3/4 con relación á igual tiempo de 1894.

La entrada de trigo ha disminuido en 8 millones de kilogramos durante Marzo, y en 19 millones en los tres meses, representando millón y medio de pesetas menos en los valores de dicho mes y 3 millones y medio en el trimestre, con baja de 500.000 pesetas en la renta de Aduanas de Marzo, y 2.400.000 en los tres meses.

Fuera de esto, es de notar que ha descendido en un millón el carbón mineral, en otro el azúcar de Cuba, y ha subido en 2 millones el algodón en rama, en otros dos el yute y la lana peinada, en un millón los tejidos de la lana, en otro los de seda, y en otro las grasas animales.

La exportación en Marzo fué de 12.810.399 ptas., ó sea 4 1/2 menos que en el mismo mes del año anterior, é inferior en 26 1/2 á la importación. En el trimestre, la salida de nuestros productos importa 136.302.174 pesetas con baja de 4 1/4 comparada con igual período del año 1894, y de 57 millones de pesetas con relación á las importaciones de los tres meses.

Han influido en la baja principalmente el mineral de cobre y de hierro, el corcho en tapones, el ganado vacuno y el vino común, del cual han salido en el trimestre 1.010.158 hectólitos, valorados en 15.152.370 pesetas, contra 1 millón 171.774 hectólitos, por 17.576.610 pesetas.

En cambio, han mejorado las ventas del Jerez para Inglaterra de 21.268 hectólitos á 34.623, valorados en 4.154.760 pesetas, mientras que el año pasado solo figuraban por 2.552.160.

Otro producto que también ha aumentado su

284 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

Mientras que tenía esta conversación con su madre, el duque la contemplaba con indecible curiosidad. Con todo, el semblante de la mariscal revelaba solamente una admiración mezclada con cierta inquietud.

—Esto es capaz de hacer perder la razón, prosiguió la señora de Chatillón con un tono que no permitía dudar de su buena fe. Y bien, hijo mio, ¿qué pensais de todo esto?

—No sé qué decir, señora; existen en el mundo personas tan atrevidas y tan hábiles! Pero para que mi opinión se fije de una manera precisa respecto de este negocio, es necesario primeramente aguardar para ver si esta noticia se confirma.

—No podemos tardar en salir de dudas, dijo la mariscal; Claudin me aseguraba hace poco que los benedictinos de París debían despachar un correo para los religiosos de la Santa Espina en el momento que se supiese la sentencia del parlamento; de modo que pronto sabremos si la noticia es cierta. No me atrevo á esperar que Dios se digne alterar por nosotros el orden de la naturaleza, y sin embargo, nunca, más que ahora, la casa de Chatillón ha necesitado de la protección del cielo. Dejando aparte las eventualidades funestas que sabéis mejor que yo, hijo mio, os veriais obligado á vender hasta vuestro regimiento, y por lo que á mí toca tendría que retirarme á un convento.

EL ESPECTRO DE CHATILLÓN 281

—Creo que la señora mariscal aguarda hoy algunas visitas.

—Con efecto, dijo madama de Chatillón, tal vez la familia de Verneuil...

—Entonces, nuestra querida Cecilia se ha puesto de gala por el marquésito de Verneuil... Es un joven bellísimo, pero el pobre no sabe que hacerse de sus ojos, de sus manos ni de su lengua.

Cecilia se puso como la escarlata y se volvió bruscamente. El joven duque se dirigió otra vez hacia su madre cuya atención parecían absorber aquellos papelotes.

—Parece que estais muy ocupada, señora; ¿puedo saber la causa de ello?

—Es menester que me cuide de vuestros negocios, Francisco, puesto que vos no podeis ó no queréis hacerlo... Pero eso me veo obligada á pedir en este momento las llaves de todos los muebles del castillo, en donde puedan encontrarse papeles de familia.

—Esas llaves las hallareis en mi gabinete, señora, y podéis hacer de ellas el uso que creais conveniente.

—Mi fiel Claudin y su pasante se hallan desde muy temprano en la torre donde están nuestros archivos; si no encuentran allí lo que buscan, tendrán que continuar sus pesquisas pieza por pieza, mueble por mueble, y registrar todos los rincones del castillo. ¿Sabeis si existe en

salida es el de las naranjas, que ha llegado á 12.946.443 pesetas, con mejora de 3 1/2 millones sobre el año anterior.

Por último, también merece notarse que la salida de azogue se ha elevado en millón y medio de pesetas.

Como se vé, es digno de fijar la atención el rumbo poco favorable para nuestro estado económico y financiero que lleva el comercio exterior.

La acción de Marahuit

Consideramos de gran interés la publicación de la siguiente carta que, desde el teatro de la guerra que dirige el corresponsal en Filipinas de *La Epoca*:

«Marahuit, 14 de Marzo de 1895.—Tanto por el valor desplegado por nuestras tropas, como por el resultado práctico que ha de producir la ocupación de la Laguna de Lanao, creo de gran importancia dar publicidad á la brillante acción que, hace cuatro días, libramos en este territorio, acción en la que he sido testigo presencial.

Reunidos por el dignísimo general Blanco todos los elementos que desde hace un año venía acumulando para la definitiva conquista de la laguna de Lanao, considero oportuno dar el ataque definitivo, y bien puede asegurarse que el éxito ha coronado sus previsiones.

La empresa era, realmente, aventurada y difícil, pues si bien se contaba con tropas serenas, disciplinadas, llenas de entusiasmo bélico, valientes y confiadas en la pericia de sus generales, jefes y oficiales, por otra parte precisaba tener en cuenta que no es fácil dominar una localidad de 300.000 habitantes bien armados, con recursos y con el valor heroico que produce el fanatismo.

Si en la acción de Marahuit nos hubiera sorprendido la noche, rodeados como estábamos de enemigos y sembrado el campo de muertos y heridos, difícil hubiera sido conseguir una victoria decisiva, comprometiendo el honor de nuestras armas y la reputación de su general en jefe.

Así lo comprendió el valeroso general Blanco, y de aquí que, después de la resistencia, relativamente débil, que encontró en el bosque de Vito, tratara de librar una acción decisiva en las cuestas de Marahuit, donde los moros, imposibilitados de resistir el empuje de nuestras tropas, decidieron retirarse, confiados en los elementos de defensa que en dicha posición habían acumulado.

Tan pronto como nos acercamos á las tres cuestas, la mayor de ellas, defendida por Amani Pag-Pag en persona, con 21 dattos y lo más selecto de la morisma, comprendimos lo arriesgado de la empresa.

La artillería de montaña, única posible de transportar, resultaba insuficiente para batir aquellas obras, en que el enemigo había reunido todos los medios de defensa imaginables.

Pozos de lobo cuajados de grandes púas; abrojos que impedían el paso del hombre; profundo foso que se hacía casi imposible franquear; parapetos perfectamente desfilados en que la tierra, la piedra y los troncos de árbol constituían un muro, atravesado de tubos por donde asomaban cañones y lancetas, y aspilleras para la fusilería; tales eran las obras que el enemigo había preparado para resistir nuestro empuje.

Las piezas de artillería avanzan hasta colocarse á veinte metros; se organiza una prime-

ra columna de ataque que es rechazada con grandes pérdidas; igual suerte sufre la segunda columna; la tarde avanza y el peligro arrecia, sin que por esto decaiga el espíritu de nuestras tropas.

El general Blanco, comprendiendo que la situación es crítica, tomando una suprema resolución, se pone al frente de la tercera columna, de la que forman parte fuerzas de Ingenieros y el batallón de Artillería, compuesto todo él, como es sabido, de personal procedente de la Península.

Los generales ocupan los primeros puestos cerca de las cuestas, llegando hasta el mismo foso; este noble ejemplo es seguido por jefes, oficiales y soldados que, disputándose llegar los primeros, se aglomeran para escalar el muro, cayendo desde lo alto, confundidos todos en un montón de carne humana.

Por fin, el heroico capitán de Artillería, señor Eytier, seguido de un puñado de valientes, penetran en el recinto, sembrando la desolación entre la morisma.

El espectáculo que se ofrece á nuestra vista resulta cual ningún otro imponente.

Todos, despreciando el peligro y la muerte, se lanzan al asalto, y la victoria se decide por las armas españolas.

Madaga, que intenta resistir, se somete al fin enarbolando la bandera de España.

La acción de Marahuit puede decirse que es uno de los hechos más gloriosos realizados por nuestro valiente Ejército.

Dos oficiales y quince individuos de tropa muertos, 3 jefes, 19 oficiales y 193 soldados heridos, testifican lo empeñado de esta lucha, verdaderamente titánica, que nos ha puesto en posesión, puede decirse que definitivamente, de esta hermosa localidad, que, por su belleza y fertilidad de su suelo, será, seguramente, una de las mejores provincias del territorio español.

Desde el día 10 no suena un tiro, se presenta un gran número de dattos y sultanes, y todo hace esperar que la campaña ha quedado terminada.

Falta ahora tan sólo consolidar la conquista de esta hermosa tierra, que según los naturales del país, da dos cosechas al año y un 100 por 1 de productos.

Ahora surcan las tranquilas aguas de la laguna multitud de preciosas embarcaciones, que van de un lado á otro de las muchas islas que en ella existen, poniéndolas en comunicación con el gran número de pueblecitos que la rodean, ofreciendo un precioso panorama á la vista del espectador.

Para terminar, dire á usted que tanto las orillas de la boca de la laguna como las del río Agus, donde defendido por dos fuertes, existe el puente que da paso á Panac, están completamente ocupados por nuestras fuerzas.

Al día siguiente de la batalla de Marahuit, el capitán general de Filipinas publicó una orden de la plaza redactada así:

«Soldados y voluntarios: La obra de Corcuera se ha realizado al fin de tres siglos, gracias á vuestro indomable esfuerzo.

La laguna de Lanao es vuestra, y debéis sentirlos poseídos de noble orgullo al ofrecer á la patria, regada con vuestra sangre generosa, una nueva provincia, rica, fértil y bella cual ninguna.

En el combate del 10 habéis superado todas mis esperanzas, os habéis apoderado de tres fuertes cuestas; habéis tomado al enemigo cuatro cañones y 17 lancetas, causándole ciento ocho muertos; todas las clases, todas las jerarquías han rivalizado en el cumplimiento de su

deber con entusiasmo y bizarría. No encuentro frases dignas de ensalzar, cual se merece, vuestro heroico comportamiento.

De hoy más, el nombre de Marahuit emulará ya la presencia de los más gloriosos que registra en sus páginas de Filipinas, y España agradecida, admirará vuestro valor y os declara sus hijos predilectos.

Tanta gloria y victoria tan señalada no se han logrado ¡ay! sin dolorosos sacrificios. Dos oficiales y 15 individuos de tropa muertos; tres jefes 18 oficiales y 185 individuos de tropa heridos, son elocuente testimonio del arrojo con que habéis combatido.

Alivíemos los sufrimientos de los heridos para que puedan en breve volver á nuestro lado; consagremos á la memoria de los que tan gloriosamente sucumbieron, un eterno recuerdo, y en medio del regocijo que por nuestro triunfo nos embarga, no olvidemos su ejemplo, para imitarlos siempre que lo exija el bien de la patria ó el honor del Ejército.

Soldados del Ejército de Mindanao: ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva el Ejército español! Vuestro capitán general y en jefe, Ramón Blanco.

El impuesto sobre las bebidas en Francia

La agitación iniciada hace tiempo por los viticultores y vinicultores franceses han movido al Ministerio á complacerles, en la medida de lo posible.

Al reanudar sus sesiones las Cámaras el día 14 del actual, el presidente del Consejo y ministro de Hacienda M. Ribot, leerá un proyecto de sobre bebidas higiénicas, que modificará el impuesto que sobre ellas pesa, á fin de facilitar su difusión y consumo por todo el territorio de la República.

Según telegrafían á *El Imparcial*, la innovación envuelve una reducción de 80 millones de francos en los impuestos que pesan sobre las bebidas alcohólicas que no son tenidas por nocivas á la salud.

Para compensar la disminución que la reforma ha de producir en los ingresos del Tesoro, propondrá el Gobierno la elevación del impuesto sobre los alcoholes, desde 156 á 175 francos por hectólitro.

Se suprimirá el privilegio que gozan los llamados *bouilleurs de cru*, es decir los cosecheros de vino que destilan productos á fin de obtener el alcohol necesario para el consumo de su familia, porque así lo reclama la opinión, en vista de los abusos y defraudaciones á que tal privilegio da origen.

También se aumentan los derechos que pagan los fabricantes y expendedores de ajeno.

Se suprimen, además, diversos impuestos de carácter general ó local que pesan sobre los vinos, y son sustituidos por el impuesto único de Consumos, que será tanto mayor cuanto más sea la importancia de la población que haya de ser consumida ó expendido el líquido.

En la mayoría de las poblaciones francesas, el derecho de consumos no excederá de dos francos por hectólitro de vino; en las principales será percibido con arreglo á una escala proporcional y nunca habrá de exceder de cuatro francos por hectólitro.

El proyecto contendrá también disposiciones relativas á los derechos de Consumos municipales y dispondrá que las poblaciones donde están ya establecidos queden obligados á reducir

en el plazo de dos años el impuesto sobre las medidas higiénicas á una cifra inferior al derecho que perciba el Estado.

En París se combinarán las rebajas en el impuesto que el Estado percibe y en el que percibe el Municipio, de tal suerte que reducirá en 10 francos por hectólitro el impuesto sobre el vino.

El proyecto, por último, no aumenta la contribución que pagan en la actualidad los taberneros al Estado; pero en cambio, autorizan á los Consejos municipales para aumentar el derecho de licencia.

La Estatua de Méndez Núñez

Por telégrafo dimos cuenta de la inauguración del monumento levantado en el Ferrol para honrar la memoria del insigne marino del Callao.

A aquel acto asistieron las autoridades, los comandantes de los buques *Vizcaya*, *Almansa* y *Villa de Bilbao*, y el coronel de Infantería de Marina D. José Sancho Méndez, sobrino del heroico jefe de la Escuadra.

El capitán general del departamento pronunció el siguiente discurso contestando al del alcalde:

«En nombre de la Marina, y mio propio, he de expresar á V. S. y á la Excm. Corporación municipal nuestra gratitud por el solemne acto que hoy celebra la ciudad del Ferrol, haciendo pública manifestación de su cultura y patriotismo.

Enaltecen y honran á sus habitantes entusiasmados siempre por las glorias de la Marina, los sacrificios que se han impuesto, levantando una estatua al insigne almirante Méndez Núñez.

Al participar con mis subordinados del regocijo general, me complazco en recordar al compañero y al amigo de la juventud, ilustre hijo de Galicia, el comandante general de la Escuadra del Pacífico, por su hecho de armas más importante y al que tuve la honra de asistir, siendo segundo comandante de la fragata *Blanca*. ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina! ¡Viva la Marina! ¡Viva el Ferrol!»

Después de los acordes de la Marcha Real, la estatua quedó descubierta.

NOTICIAS

Del Extranjero:

Los *boers* del Transvaal hállanse muy escitados á consecuencia de la anexión de los territorios Zambaan y Umbegiesia, llevada á cabo por Inglaterra.

El caso no es para menos, pues esos territorios hállanse situados entre el Sónaziland, en donde la república africana no ejerce intervención administrativa, y el Tongoland, y su ocupación, además, por los ingleses, va encaminada á privar al Transvaal de su acceso al mar.

Ante esa anexión, dase por seguro que el presidente Kruger dirigirá una protesta al Gobierno británico, alegando que semejante proceder es contrario á los términos de un convenio redactado en 1889 por sir Hércules Robinson, que acaba de ser nombrado, precisamente por segunda vez, comisario regio de Inglaterra en el Africa austral y gobernador de la colonia del Cabo.

En las últimas elecciones generales verificadas en Grecia se ha registrado la muerte de uno de los candidatos á causa del excesivo entusiasmo demostrado por sus amigos.

El candidato Petimesis aspira á la reelección y recorría el distrito para sumar votos. Sus partidarios le acogieron con tanto calor que siguiendo una deplorable costumbre, dispararon en su obsequio armas de fuego, pero con tanta desgracia que una de las balas fué á incrustarse en el pecho de Petimesis, dejándole muerto en el acto.

Para línea férrea modelo, una de la Turquía europea que cruza la Anatolia. Véase lo que ocurre en ella.

Los viajeros que se dirigían el martes último desde Mondania á Brousse, asustáronse grandemente al ver detenerse el tren entre dos estaciones.

Algo grave debía ocurrir cuando así se interceptaba la marcha. La ansiedad era mortal. A los pocos minutos de detenerse el tren se vio correr á un señor con sombrero en mano y el misterio quedó bien pronto explicado.

En el expresado tren iba el director de la Compañía, á quien se le había caído el sombrero, y con objeto de no perderlo había mandado detener la marcha para recogerlo por sí mismo.

De las Provincias:

En la línea de Zarauz se desprendieron los sillares que coronan el estribo del puente.

La vía férrea por donde momentos después pasó el tren ascendente, había quedado libre pero los sillares interceptaban la carretera, que á los pocos minutos debían recorrer los velocipedistas que realizaban la carrera á Orio.

El accidente no tuvo consecuencias, gracias al oportuno aviso que dió el vigilante de la vía, deteniendo la marcha del tren ascendente.

En la escalera de la redacción *A Vanguardia* de Lisboa, una mano criminal colocó una

nuestra morada algún paraje secreto en el cual hayan podido depositarse efectos preciosos? El difunto mariscal, vuestro ilustre padre, ha debido revelaros la existencia de estos escondrijos, cuyo conocimiento está reservado al jefe de la familia de Chatillón.

—¿Olvidas, señora, que cuando murió mi padre era yo muy niño? Verdad es que existen en el castillo escondrijos parecidos á los que decís, pero me es imposible deciros el paraje. Ese viejo garabaldado de Claudin, que ha pasado su vida en vuestro castillo, debe estar enterado de todas esas cosas... Pero, ¿me será permitido saber, señora, qué es lo que buscáis con tanto afán?

—¡Ay! Francisco, ¡qué quereis que sea sino ese papel tan importante para el asunto del crédito privilegiado; ese papel cuya pérdida puede causar nuestra ruina!

El duque miró fijamente á su madre

—Ignoro, señora, dijo con tono grave, si debo dar crédito á una noticia que se me dió ayer noche, en este caso os molestariais inútilmente, porque hemos perdido el proceso.

—Perdido! exclamó la mariscala asustada. ¿Hemos perdido el proceso contra la abadía de la Santa Espina?... Os han engañado, hijo mio; el parlamento de París no puede haber fallado todavía.

—Según se me ha dicho, este fallo se pro-

unció ayer al mediodía, en el palacio de justicia.

La mariscala exhaló un penoso suspiro.

—¡Ah! Chatillón, Chatillón, respondió la duquesa; este asunto es más grave de lo que os parece, y sin embargo os chanceáis con él. Si no pronunció el fallo hasta ayer, ¿cómo es posible que lo sepais esta mañana? De aquí á París hay más de ochenta leguas, y aun cuando inmediatamente después de la sentencia hubiese salido un correo reventando caballos, no podría llegar aquí antes de esta noche.

—Y sin embargo, señora, esta noticia se me dió anoche como cosa segura. Debo manifestaros que el mensajero era un agente muy singular, y si estuviésemos en aquellos tiempos en que se creía en brujos, en magos y en espectros, ese sugeto podría ocupar un lugar entre los entes de este género.

—Un espectro! exclamó la señorita de Champfort, quizá el espectro de Chatillón!

El duque por toda respuesta se sonrió de una manera equívoca.

—Me parece que estoy soñando, dijo la mariscala; me explico con mucha facilidad el que Cecilia dé fe á semejantes cuentos, pero vos, hijo mio, joven y militar... ¿En dónde encontrasteis al portador de esta nueva?

—En el bosque, ayer, hacia la media noche y en lo más recio de la tempestad.

bomba que al hacer explosión no causó grandes daños.

Como el estampido fué horroroso acudió inmenso gentío.

La policía recogió los restos del petardo.

En Valdemoceda (Burgos), el teniente alcalde del Ayuntamiento, enemistado con un pobre jornalero, agredió á éste con una azadilla oprobando un descuido, y dióle tan fuerte golpe entre el cuello y la nuca, que se desconfía de salvarle.

Ha fallecido en la cárcel de Lugo el desgraciado reo Segundo Balboa, condenado á veinte años de cadena como cómplice en el asesinato del cura de Riberas de Miño.

De la Capital:

El martes próximo en la iglesia de San Magín tendrá efecto un modesto funeral que el vicario de dicha iglesia y los demás sacerdotes que en ella ordinariamente coadyuvan al culto, dedicarán para sufragio de las almas de los desdichados tripulantes de la polacra Trinidad.

De estos tripulantes hay cinco que eran vecinos del arrabal de aquel nombre.

Han sido contratados numerosos carruajes de alquiler para mañana, con objeto de utilizarlos á favor de las elecciones de concejales que tendrán efecto empezando á las ocho de la mañana.

Sería beneficio para el arbolado público de esta ciudad, que una persona inteligente recorriese los sitios en donde hay plantación, con objeto de limpiar los arboles, especialmente los jóvenes, de los brotes y retoños que han echado muchos de ellos por el tronco y ramas madres, con detrimento de la buena alimentación del árbol y de su crecimiento; por cuanto distraída la savia por los expresados brotes, impiden que ejerza su efecto en donde es necesario, que es en las hijuelas y ramas superiores.

Esto son detalles al parecer de poca importancia pero que en realidad tienen mucha influencia en el desarrollo y crecimiento del vegetal.

Afirma el Diario de Palma y nos consta que es exacta su afirmación, que muchos vecinos de la calle de Jaime II se quejan fuertemente del acuerdo tomado por el Ilmo. Cabildo catedral, ordenando variar el curso de la procesión del Corpus, lo cual desde tiempo inmemorial pasaba por la nombrada calle y hoy, en virtud del nombrado acuerdo, pasará por la de Colón y replica el expresado colega á dicha corporación eclesiástica, que si es posible, se sirva complacer á los religiosos vecinos de la citada calle, hondamente perturbados por ese acuerdo, disponiendo se conserve la práctica antiquísima; de lo contrario, según le consta, piensan mandar una reverente exposición al Sr. Obispo y al citado Cabildo, para ver satisfechos sus piadosos deseos.

No queremos comentar el acuerdo citado, atendido el respeto que profesamos á ciertos principios; pero si el Ilmo. Cabildo se dignase oír nuestra voz, la uniríamos á la de los expresados vecinos para pedir, con ellos, que la prociencia no deje de pasar por la citada calle, aun cuando se mantuviese la ampliación de pasar por las de Fortuny, Call, P. Nadal y San Francisco, variación que no obsta para que pueda conservarse la carrera antigua, cuando menos en la calle que es objeto de este escrito y en la plaza de Antonio Maura, como natural consecuencia.

Mañana y no hoy como dijimos debe empezar en la iglesia de N. S. del Socorro una solemne novena dedicada á Sta. Rita de Casia muy venerada por los palmesanos como abogada contra la viruela.

Como verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, hoy se pone en escena en el Teatro Circo la zarzuela titulada El Grumete, música del maestro Arrieta y letra de D. Antonio García Gutierrez, que hace unos cuarenta años no ha sido representada en esta capital.

Por fin parece haberse serenado el tiempo, pues desde hace cuatro días no ha sufrido perturbación alguna la atmósfera, habiendo lucido el sol sin contratiempo alguno.

El tempero se ha repuesto bastante, reinando una temperatura normal y templada, propia de la estación que atravesamos.

Ha quedado terminada, al parecer, la pared del chaflán que se construía en el ángulo del huerto de Santa Magdalena que mira á la plaza de Jesús, y decimos al parecer porque aun quedaba ayer un boquete que tapiar.

Suponemos que se empezarán en seguida las obras para construir la acera que debe orillar la susodicha pared, hasta la plaza de Santa Magdalena.

A pesar del recuerdo que publicamos hace algunos días, relativo al reloj del Consulado de la Lonja y de la súplica que dirijimos al Delegado de Hacienda bajo cuya administración está aquel edificio, vemos que aquella máquina continúa sin señalar ni tocar las horas.

Instamos de nuevo para que se reponga en la seguridad de que el público lo agradecerá.

El vapor Unión fundeó á las dos de la tarde de ayer en este puerto, procedente del de Valencia é Ibiza, siendo portador de la valija, siete pasajeros y efectos.

X

A las cinco salió el vapor Lulio con rumbo á Barcelona, llevándose la correspondencia, treinta y tres pasajeros y carga.

Un manifiesto

El conocido escritor mallorquín Don Bartolomé Ferrá nos dirige las siguientes líneas que publicamos con gusto, referentes á su presentación como candidato para Concejal en las elecciones de mañana:

Palma 10 Maig 1895.

CONCIUTADANS:

Cedint á n' es desitjos des partit Conservador, y á n' es co nsey de s' Autoritat per mi més respectable, veis es meu nom en llista dels proposats por Regidors.

¿Qui de vobros no me coneix?... Jo de La Sala, en vaig fugir afluxantme d' un lloch que (en virtut de pú blicques oposicions), havia 20 anys, ma pertocava, y perque opia que tot s' or del mon val manco que se llibertad d' obrar en recta conciencia.

Ara m' hi volen introduir com un dels administradors del patrimoni comú, y pensarió me té desconcertat. Ja que me tró b nominalment en mitx des bull polítich, vuy dirvos, en veritat, que teng per amigs á tots els homes de bé, sien des partit que sien; que me sabria gréu que fossasiu sa vostra voluntat en pró ni en contra; y que me perdonéu l' auséncia en es truy de ses elecciones; amb la seguredat de que eus agraeesch coralment s' honra que me feis. De totes maneras, diumenje decapvespre, abans y después dels escritinis daré gracias á Deu.

Per á serviros:

BARTOMEU FERRÁ Y PERELLÓ

El día oficial

12 Mayo 1895

Concejales.—Los electores de término municipal podrán presentar por escrito ante el Ayuntamiento, las reclamaciones que crean procedentes sobre nulidad de elección y en su caso del sorteo y sobre la incapacidad de los proclamados durante los ocho días de exposición al público, que se mencionan en la hoja anterior. Durante ese mismo periodo y ocho días más, podrán los elegidos presentar también los documentos que aleguen en su defensa y las excusas que estuvieren undadas, en haber sido Senadores, Diputados á Cortes, Diputados Provinciales y Concejales en los dos años precedentes. Las excusas fundadas en la edad ó impedimento físico pueden presentarse en cualquier tiempo. (Artículo 4.º del R. D. 24 Marzo 1891).

Visita general de Cárceles. Debe verificarse hoy por la Excm. Audiencia Territorial.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

A los que tengan familias en Cuba Madrid 10 á las 9'15 m.

La Gaceta publicada una Real Orden recordando á los licenciados de Cuba y á las familias de los muertos que se abstengan de confiar la representación á los agentes pues estos solo buscan su propia ganancia manifestando además que los interesados pueden acudir al negociado de conversión de la caja de Ultramar en donde se les facilitará medios para llevar á cabo las gestiones necesarias y se les guiará en la forma que deseen.

Partida insurrecta

Madrid 10 á las 11'50 m.

Un telegrama particular recibido esta mañana dice, que la partida insurrecta que dirige el cabecilla Matagan, apareció en la madrugada de ayer frente á Colón (Matanzas), habiéndose salido á batirla el batallón Maria Cristina apoderándose de armas y municiones.

Reunión progresista.—Discurso del señor Muro

Madrid 10 á las 9'15 m.

> > 9'30 >
> > 9'50 >
> > 10'10 >

Dicen de Valladolid que se ha celebrada una reunion en el Casino progresista á la que ha asistido numerosa concurrencia.

Al hacer uso de la palabra el Sr. Muro recibió un aplauso unánime.

Este dijo que los aplausos no eran para él sino para su jefe el Sr. Zorrilla.

Pidió que reine la paz y concordia entre todos los republicanos y que se abstengan de echar leña al fuego.

Defendió el proceder de la Junta Directiva; transigiendo en la cuestión de competencia que presentará al país apesar de no conseguir llegar á una avenencia.

Ocupóse del regreso del Sr. Ruiz Zorrilla al partido rechazando las miserables acu-

siones formuladas por algunos descontentos.

La revolución—dijo—no está en las palabras ni en las obras y no se hace alrededor de las mesas de un café.

Aconsejó que deben callar pues el derecho y la obligación es obrar.

Defendió por último el procedimiento mixto en la lucha electoral, pues éste educa el ejercicio del poder.

Un manifiesto

Madrid 10 á las 10'30 m.

El manifiesto de los rebublicanos históricos aconseja que voten las candidaturas de los propios y que en caso de no serles posible voten la de los republicanos afines.

Un artículo de «El Tiempo»

Madrid 10 á las 10'55 m.

El Tiempo publica un enérgico artículo protestando contra los manejos electorales dirigidos por los Sres. Bosch y Romero Robledo.

Además extraña que dichos manejos los hagan hombres que se llaman conservadores.

(EDICIÓN DE HOY)

Reparación de una partida.—Encuentro.—Desembarco de armas y municiones.—Incendio

Madrid 10 á las 2'10 t.

Se ha recibido un telegrama oficial de Cuba dando cuenta de haber desaparecido en Colón, la partida que manda el cabecilla Matagás.

Las tropas leales la han batido causándole un muerto y lamentando por nuestra parte un herido.

El Comandante del cañonero Indio ha participado al general Salcedo el desembarco de armas y municiones con destino á los insurrectos, en el punto denominado la «Calita.»

También se tiene noticia que en Jaruco hay una partida de cien hombres que pretende atacar á Sábada y Suanda y que el enemigo ha incendiado el puente del ferrocarril que existe entre San Luis y los caminos de Gibara, manteniendo un ligero tiroteo con las tropas que activamente le persiguen.

Título de Conde.—Carreras

Madrid 10 á las 4'45 n.

Se ha concedido el título de Conde al señor de este apellido, que contribuyó con 12.000 duros para socorrer las calamidades de Consuegra.

El día es hermosísimo, prometiendo que las carreras de caballos que tendrán lugar esta tarde, se hallen animadas y resulten muy brillantes.

Sesión del Senado

Madrid 10 á las 5'10 t.

Bajo la presidencia del señor Montero Rios, á las tres y media empieza la sesión.

El senador Don Fernando González, presenta diversas exposiciones firmadas por multitud de obreros, pidiendo que se dictamine pronto la proposición de ley de protección á los impedidos del trabajo.

En el Congreso

Madrid 10 á las 4'55 t.

> > 5'10 >

En la sesión de hoy el señor Perojo pregunta la causa que ha motivado el aplazamiento de las elecciones municipales y el motivo que se tiene para no implantar seguidamente las reformas en Ultramar.

El ministro del ramo, señor Castellanos, explica el fundamento legal del aplazamiento de las elecciones y añade que con respecto á las reformas ultramarinas, el general Martínez Campos determinará el momento oportuno en que deben plantearse.

También el señor García de Molinas quejase de la elevación de los cambios en Puerto Rico, que tanto perjudica á los militares y empleados de aquel distrito.

Contéstale el señor Castellanos diciendo que tiene en estudio la resolución del problema.

El señor Fernández de Velasco presenta diversas exposiciones, con numerosas firmas, en solicitud de que se suprima el impuesto de consumos para los vinos.

El señor Pedregal se lamenta de la forma arbitraria en que se ha verificado el sorteo de concejales salientes en Tarragona.

Contéstale el señor Cos-Gayón manifestando que se enteraría, haciendo que se cumpla la ley.

El señor Sportorno pide que se construyan diques en Manila y en la Habana, contestándole el señor Castellanos reconociendo la necesidad y la importancia de dichos proyectos.

Los republicanos

Madrid 20 á las 5'55 t.

En el expreso de Barcelona salen para dicha ciudad los federales señores Pallarés y Niembro y los progresistas (de la izquierda) señores Lerroux, Beneyán y Bernardo para asistir al meeting republicano que allí debe celebrarse.

Después irán á Valencia y Villajoyosa con objeto de visitar al señor Ruiz Zorrilla.

Continúa la sesión

Madrid 10 á las 6'30 t.

Continuando la sesión del Congreso el señor Casasola pide datos acerca de los rendimientos que obtiene la Compañía Tabacalera.

Entrándose en la orden del día, se ponen á votación las enmiendas presentadas al presupuesto de Gobernación por los señores Baselga y Llorens, las cuales son desechadas.

Son aprobados los artículos ocho á trece inclusive de dicho presupuesto.

El señor Avila hace distintas observaciones acerca del catorce.

Noticias varias

Madrid 10 á las 8 n.

S. M. la Reina ha firmado hoy el decreto relativo á la carretera de Palma á Sóller. (Así dice el despacho.)

Por falta de número en el Senado no ha podido votarse por tercera vez, el proyecto de pensiones á las familias de los naufragos del Reina Regente.

Mencheta

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER VALORES LOCBLES

Table with 2 columns: Instrument name and value. Includes Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: Instrument name and value. Includes Madrid 10 de Mayo á las 4 t., 4 por 100 interior perpétuo, 4 por 100 exterior perpétuo, 4 por 100 amortizable, Cubas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras.

Barcelona 10 de Mayo á las 4 t.

Table with 2 columns: Instrument name and value. Includes 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, Cubas 86, Coloniales, Nortés, Francia, Madrid, París, Renta francesa, Londres.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 8.—Varones 5. Hembras 3.

Matrimonios: Día 8.—Ninguna.

Defunciones: Mateo Crespí Vidal, casado, 78 años, c. Caldés, catarro pulmonar.

Hospital provincial: Día 10.—Entradas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Calimosa en los bajos, con algunos scirrus y nubes en cruz.

Horizonte.—Calimosa en todo el círculo.

Idem del viento.—S. O. suave.

Idem de la mar.—Azul y rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pl.—Sin señal.

Mataderos: Día 10.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 1.—Toros, 2.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 121.—Cabras, 0.—Cegajos, 00.—Cabriles, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Volatería.—Gallos, 27.—Pollos, 31.—Gallinas, 147.—Pavos, 1.—Pavas, 4.—Palomas, 0.—Patos, 00.—Conejitos, 4.

Alquiler.—En la calle de las Miñonas, número 11, hay un espacioso piso principal que reúne muy buenas comodidades para sociedades y oficinas. Informarán en la misma.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8 8 mañana, 2'15 y 6'15 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla, á las 6, 11'30 (mixto) mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6'25 mañana, 12'30 (mixto) y 6 tarde.

Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.

De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig). Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Sóller y Felanig; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felanig; Id. 15, Lluchmayor; Id. 22, Felanig; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdallá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiment	P. del Olivar	2 >	9 >
Estallench	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deyá	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bunvola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	Harina 35	2 >	8 30
Santanyi	Harina 38	2 >	8 30
Campos	Harina 38	2 >	8 30
Sancellas	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Felanig	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaída	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreras	Mercadal 13	2 >	6 >

Hojas del Calendario

MAYO	MAYO
Luna llena el 9 Ct. menguante el 16 Sale el sol á las 4 45 Pónese á las 7 08	Luna llena el 9 Ct. menguante el 16 Sale el sol á las 4 44 Pónese á las 7 09
HOY	MAÑANA
11	12
1244.—Toma de Denia por D. Jaime I el Conquistador	1706.—Felipe V levanta el sitio de Barcelona
SABADO	DOMINGO
131 Santos 234 Poncio ob., Eudaldo, Fabio, Sisinio, y sants Feiisa mrs.	132 Santos 233 Pancracio mr., Domingo de la Calzanda y Sta. Electa virgen

Servicio diario

Acaba de establecerse uno de CARRUAJES entre esta ciudad y el vecino pueblo de Establiments

Las horas de salida de Palma son á las 11 de la mañana, 2 y 7 tarde, y de Establiments á las 6'30 de la mañana, 12'30 y 6 tarde.

Los puntos de parada en Palma, frente al número 57 de la calle de San Miguel, y en Establiments en el estanco del

RULLÓ

Venta

Se vende un caballo que pasa de ocho palmos con sus arreos; un coche break casi nuevo y algunos muebles propios para una casa de campo. En esta imprenta informarán.

José Salcedo SASTRE

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º

VENTA.—Se vende una porción de tierra con casa, hoga, piso, huerto y fuentes, del predio «San Goy» sita en Portol (Narraq). Dirigirse al procurador D. Manuel Peña, Molineros 12.

ALQUILER.—Se alquila en la calle de A. Casañ, número 25, tanto en junto como por separado unos entresuelos con agua á grifo y coladuría y una cochera con cuadra y patio. Informarán calle de la Piedad, número 28, principal.

VENTA.—Se vende una casa de muy buenas condiciones en Palma.

Se vende ó se cambia con otro de menor importancia, un predio de bastante producto á una distancia corta de Palma. Dará razón D. Bartolomé Ferrá, maestro de Obras, Montaner 10. 4-2

ALQUILER.—En la calle de San Felio, número 7, hay un espacioso piso principal con vista á la calle del Estanco y á unos jardines. Informarán principal, escalera izquierda

ALQUILA.—En la calle de San Felio, número 22, hay un principal y segundo pisos que reúnen toda clase de comodidades. Informarán, principal, primera puerta.

VENTA.—Se desean vender todos los enseres y muebles necesarios para una tienda de comestibles. En la Plaza del Rosario, número 9, darán razón.

ALQUILER.—Se alquila un establo situado en la calle de San Pedro Nolasco, núm. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

ALBUFERA.—Se vende una partida de A trozadas de Chopo, cortados el año pasado en la misma.

La persona que desee adquirir la existencia puede entenderse con el representante en las Oficinas, calle de la Plaza.

ALBUFERA.—Hay una casa con su cochera para vender en el lugar denominado «Ullar», término municipal de Campanet, partido judicial de Inca.

La persona que la desee puede personarse en La Puebla á su representante en las Oficinas de la misma.

HELADOS.—En el establecimiento de «C'an Juan de saigo», de la calle de la Unión, llamado vulgarmente C'an Tortoni, se servirán todos los domingos y fiestas, con estraquinos y sorbetes.

ALQUILER.—Se alquila el piso principal derecha de la casa número 1 de la calle de San Pedro Nolasco. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.

MODRIZA.—Una de Santa María desea encontrar criatura para lactar en su casa. Informarán calle de Samaritana, número 12.

VENTA.—Se desea vender una casa situada en el número 9, de la calle del Pedregal del caserío de Son Alegre, que reúne todas las condiciones apetecibles. Informarán en la casa de Socorro de Santa Catalina, calle de San Magín, número 207.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma.—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

LA ROYAL

Compañía inglesa de seguros contra incendios y sobre la vida

GARANTIAS: Capital Social 8.000.000 de fondos acumulados libras esterlinas

Seguros contra incendios á primas fijas.—Seguros sobre la vida á primas fijas en toda clase de combinaciones, tales como vida entera sobre una ó dos cabezas, mixto, á término fijo, dotales, de quintas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, etc., etc.

Pago inmediato al vencimiento del contrato.

AGENTE EN PALMA MIGUEL SALVÁ

NO MAS CASPA, NI CANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo de España, y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Cosasnovas, peluquero, Cadená, 8.

SOLUCIÓN de Bifosfato de Cal medicinal del instituto religioso DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tremols, se emplea eficazmente para combatir *escrófulas, debilidad general, reblandecimiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarros inveterados, tisis tuberculosa* en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas el litro, 5 pesetas

Se vende en todas las buenas farmacias. Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.

NO MAS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifates, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR E. FORMIGUERA Y C.ª Tallers, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad.

Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Tallers, 22.—Barcelona

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras

PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

L' UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Capital social	10.000.000	Francos
Reservas	7.650.000	"
Primas á cobrar	69.244.813	"
Total	86.894.813	"

Capitales asegurados. 14.316.979.859 "

Siniestros pagados. 176.000.000 "

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch Palma.

Viajes á Mahón

EL VAPOR ESPAÑOL **NUEVO-MAHONÉS**

Saldrá de este puerto para el de **MAHÓN** **TODOS LOS VIERNES** Á LAS CINCO DE LA TARDE!

Admite pasajes y carga á precios reducidos.—Consiguacion, Marina 48, bis. Informes: plaza de Antonio Maura, 5.

VAPOR DIRECTO DE PALMA A LAS ANTILLAS

LÍNEA DE VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS, SAENZ Y COMPAÑÍA

Saldrá de este puerto para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba, con escalas en Canarias y Valencia, el 20 del corriente mes, el vapor español de acero de 5 000 toneladas clasificado en 100 A I del Lloyd

PIO IX

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos. Informarán: El Consignatario D. Bernardo Estela, y Los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma. NOTA.—Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de los géneros que tengan que embarcar.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturu Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturu Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, lagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturu Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arचना, Pastiscos y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturu Padró.

Depositario en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

Relojería Alemana

Ofrece al público un variado surtido en relojes de bolsillo y de pared. Composturas en relojes é instrumentos Matemáticos bajo garantía.

Especialista en Cronómetros

GUILLERMO KRUG

38—Calle de Colón, 38—PALMA

MAGNESIA EFERVESCENTE

La acreditada Magnesia Efervescente

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad 10, y Plaza de la Cuartera 2